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种麦者种麦者
□□周周 习习

生命的历程，在时间的流逝和空间的变换中完成。一些

人、一些事，某个地方、某个节点，给生命留下一段永远抹不

去的回忆，滋润一生。经过时间的冲刷，曾经波澜壮阔的都

归于平淡，甚或极度难挨的日子，也成为上天的赐福。如果

从时间的长度上来度量，新源里西1号楼是除故乡之外，我

待的最久的地方，也是我求学以来情感最浓重的所在。

2007年9月10日，我步入中国艺术研究院的大门，入住

新源里西1号楼。我的第一位室友主攻钢琴与声乐，高我一

届，长得白白胖胖，说话大大咧咧，是个乐观派。我们在一起的

日子，总是看到她很忙，沟通虽然不多，但只要她在，你就会知

道人间烟火的快乐。第二位室友是一位访问学者，她博士毕业

后来戏曲研究所访学，特别懂得照顾人，我们总是一起去食堂

打饭，周末一起爬山、逛公园，更让我感激的是，因为她的缘

故，我有更多机会走进剧场，欣赏包括传统戏曲在内的各种演

出。第三位室友是电影学博士，长相俊丽，不太爱说话，喜欢待

在宿舍看资料、写东西，或者打扮得漂漂亮亮出门。我们聊得

最多的是电影，她给予我的评价是——不管多烂的片你都会

从头到尾认认真真地看完。这话一点不假。其实不只是看电

影，包括生活中的很多事，我常常不分主次，都要眉毛胡子一

把抓。第四位室友是我的同学林姐姐，我们在一起的故事不只

是从宿舍说起，还有三年的同学情、现在的朋友谊，以及作为

姐姐她给予我的种种照顾。林姐姐总是喜欢夸奖人，前两年她

自己租房子的时候，同学们在她的住处一起聚餐，她总是邀上

我，说我做的菜特好吃，用最简单的食材做出最美味的佳肴。

事实上不是我多么会做菜，只是用心而已。四个室友，可以说

亦友亦师。这种氛围，一生再也难寻。

除了室友，在新源里接触最多的人是食堂的师傅。6年的

时间，6年的饭食，一顿一顿的叠加，你可以想象这个数字的庞

大。李哥是食堂的掌事人，对人和蔼，做事稳重，也许是因为我

个子高、辫子长，特征明显，不知道从什么时候开始，我和他以

及其他师傅都相熟起来。学习有时候会让人忘记时间，等下楼

打饭时往往已经没有饭菜，师傅们常常会挤出他们的口粮给

我一些，让我感到别样温暖。新源里温馨的情景，是食堂里同

学们聚在一起聊天，大家不一定是一个班的，也不一定是同一

届的，但只要坐在这样一个空间里，不同的艺术门类、不同的

知识储备就会碰撞出火花，激发学术研究的思路，积淀同学之

间的情分，以至多年后我离开新源里，师弟师妹们仍是联系密

切的朋友。

小赵是新源里的常青藤，在西1号楼里已经度过了近20

年的春秋。从门卫到勤杂工到现在的“大总管”，小赵做事认

真，虽在最平凡的岗位，却能尽心尽力做到最好，所以作为“打

工仔”，小赵才能在京城的繁华地段落脚，一待就是20年。有

一年，一位女学生在宿舍做饭忘记拔掉电源，引起大火，小赵

是第一个冲上去救火的人，等消防车到来时，火势已经得到控

制。如果不是他的勇敢，我们不敢想象那将是怎样一场灾难！

当然，小赵其实不小，从师姐那里秉承这一称呼后，我就很少

改口，反而觉得这样的称呼很亲切，有时候我们也叫他“赵”，

他总是用憨厚的微笑回应大家。

除了食堂，最忆西1号楼的自习室。和第一位室友同住

时，她爱神侃，我虽多了欢乐，但有时候又想找一个相对清静

的空间，自习室是最佳选择。我选在第二排靠窗的位置，冬可

观雪，春可赏花，夏日听雨，秋日看叶。如今听起来似乎特别风

花雪月，事实上大部分时间是面对书籍和电脑，或看或写，是

我修为的主业。在自习室的日子，我还养成了一个好习惯：作

息规律，生活充实。黄山谷有云：“三日不读书，便觉语言无味，

面目可憎。”不爱读书者，一定不能体会此中的深意。如今，日

常事务性工作越来越多，但只要这一天我读了书，便觉这日子

没有白过。反之，总觉得缺点儿什么。在自习室，我完成硕士论

文、撰写期刊论文、备考博士，之后是攻读博士、继续写学术文

章、最终完成博士论文的写作……工作后我的宿舍很小，读书

时的书便放在了同学住处。后来换了大一点儿的房子，将这些

书搬回，整理它们的时候竟有小小的激动，因为那些书就像故

友，载满了我当时的感想，如今读来都是感动。

新源里西1号楼还有一些空间，是用以传承文脉的。比

如四楼楼梯口的大师墙，挂着梅兰芳、程砚秋、张庚、冯牧、胡

风、冯其庸、周汝昌、杨荫浏、缪天瑞、阿甲、侯宝林、黄宾虹、王

朝闻等大家的照片与简介，这些都是中国艺术研究院的脊

梁。除了学习场所，新源里附近还有几个地方令人留恋：一

是亮马河，河道虽不宽，水也不深，却是伏案一天的学子散

步的好去处。三五好友邀约，在傍晚时分舒活筋骨、观景赏

花、畅谈心绪，是为一乐事也。二是早市，那里的水果、蔬

菜新鲜又便宜，甚至吸引来自远郊区县的消费者以及使馆区

的“中国通”。三是379路公交车，因为学校上课的地方在

惠新北里甲1号，住却在新源里西1号楼，379是连接两地

的惟一“专列”，早晨上课的时候，学校雇的班车也是379，这个

流动的空间便成为大家相识、相遇、相知、相伴的所在。看早

晨奔跑的脚步、晚上舒缓的脚步，车上呼朋引伴的热烈，你便

明白什么叫年轻！

2013年7月博士毕业，我离开了新源里。虽然时时念起，

再次踏入的机会却越来越少。昨日下班之后，我突发奇想去新

源里看看，可是走近时我却拐弯了，远望一抹夕阳下的彩楼，

近乡情怯的忧愁让我犹豫——我去找谁，谁还记得我？

新源里西新源里西11号楼号楼
□□景俊美景俊美

我去找郭元亮的时候，他正在回家的路上。

郭元亮曾当过28年的支部书记，搞了40年的小

麦良种培育。他所在的山东寿光北洛镇北徐村一

度成为全国高产粮种植技术的集散地，郭元亮也

成为人们眼中的“小麦良种专家”。他业余时间爱

写诗，喜欢文学朋友，曾帮助过从省里来寿光改

造的右派作家肖明，从支部书记的岗位上退下来

后，将种麦的情怀直抵诗歌，出版了一本诗集叫

《绿潮颂》。

1 郭元亮怀里揣着一个袋子，两拃长短，

小心翼翼很金贵的样子。74岁的他弯

腰弓背,躲避公共汽车上拥挤的人群，很容易让

人以为他揣着一个婴儿。上车后，坐在司机后面

的一个长头发男青年赶快站起来给郭元亮让座。

于是郭元亮就坐在了公共汽车司机后面的很安

全的位置。这是2006年10月的一个下午。

这趟公共汽车从县城跑寒桥镇，必经郭元亮

住的北徐村，确切地说是经过北徐村的那条生产

路，生产路两边各有一溜大杨树。北徐村的这条

生产路与市里的其他生产路不同，村民们管这条

小路叫做“总理路”，说是朱镕基、温家宝、姜春云

这三位总理级人物都从这条小路上走过，都是为

了来看北徐村村支书郭元亮种的小麦。郭元亮选

择这条生产路回家也正是看中了这一点。郭元亮

每次都喜欢从这里过，这里会勾起他很多自豪

感。人生有自豪感才会有奔头。

坐在车上，有人问他：“郭书记，您又去买种子

了？”他笑着点了点头。郭元亮觉得，一个村里的带

头人，就要对村民负责，首先要抓好粮食生产，让

老百姓有饭吃。提高粮食产量，靠科学种田，首先

要有良种。郭元亮对两委班子成员说：“只要把省

内甚至全国对路的良种弄到手，事就成了一半。”

几年前，郭元亮要去淄博买小麦种子，恰好

村里一位叫郭刚的村民开着拖拉机去淄博买焊

条，为了省路费，郭元亮坐着他的拖拉机一同去。

走到淄博一个叫周村的地方，司机开着拖拉机走

错了门，进了一家门口很小的单位，往外倒车的

时候，郭元亮的腿被撞了一下，一看没出血，他也

没在意，一心想早一点买到种子，就催促司机继

续走。到傍晚买上种子，郭元亮的腿都肿了，去医

院检查，是粉碎性骨折。晚上，天凉了，周村的人

看不过眼，给了他一件棉大衣铺在拖拉机上，将

他拉回了家。伤筋动骨100天，本应该卧床休息。

可是回来后，正好赶上忙麦，县里督促麦收的工

作组早已住进了村子，他要到村委会大喇叭里给

村民开动员会，就让人抬着去办公室。整个过麦

期间，他就这样被抬着来来回回。

后来他村里买了辆旧车，给老少爷们儿婚丧

嫁娶用，他出门也用。司机跟着他出发，饭也吃不

饱，那一年，到淄博济南东营去买种子，一路上跑

呀跑呀，连顿饭也舍不得吃。司机抱怨说，人家当

司机跟着领导好吃好喝，我跟着出去没饭吃，根

本没时间停下来吃饭。郭元亮说：我买了临沂的

煎饼，这煎饼不怕坏，大热天的，喝点带来的凉开

水，饿了，吃块煎饼。司机说：煎饼太筋道了，根本

就咬不动，把我饿的，一窝火。

公共汽车司机说：郭书记，光顾着说话，我差

点把车开过了，生产路到了，您下车吧。郭元亮小

心翼翼地抱着怀中的5斤麦种，眯起眼睛四处张

望，他看到路边熟悉的站牌，站牌旁边就是村南

头的生产路。

2 小麦，虽然分冬麦和春麦，然而鲁东地

区还是种冬麦的多，有东北米高密麦

之说，从地理位置上来说，北徐村就在高密市的

西北侧。冬麦过冬前种上，出苗，下几场大雪，给

麦苗盖上了厚厚的棉被。春风一吹，麦苗泛青，然

后随着气温的上升，分蘖、出穗、小满，五一前后

进入芒种，最后收割。据说中国的楼兰，一个叫肥

沃月亮湾的地方，最早发现小麦。世界上自北纬

17度到50度都有小麦种植。小麦成了中国最重

要的口粮之一。

1995年冬天，镇上来通知说时任中央政治

局候补委员、中央书记处书记温家宝同志要到北

徐村看小麦。远远地，郭元亮就看到几辆车从这

条生产路上过来了。温家宝走下车，拉着郭元亮

来到麦田里，问了小麦生长和管理情况，对郭元

亮说：“不错。找个地方谈谈吧。”郭元亮事先接到

的通知是“汇报，不能超过18分钟”，可没说到村

民家里视察。一点准备也没有，怎么办？村民郭子

秀家靠近停车的地方，郭元亮领着温家宝进了郭

子秀的家门。郭家两口子刚从果园浇地回来，一

身泥水，温家宝同志毫不在意地坐在他家的炕沿

上，拉着郭子秀的手聊起来，问他种了什么，养了

什么，一年收入多少，对生活是否满意。郭子秀并

不知道身边坐的是中央领导，心里并不紧张，问

什么回答什么。当年，郭子秀家种着五亩果园，养

着牛、小尾寒羊、兔子，种着粮田，人均收入已达

万元，生活宽裕。温家宝同志不住地点头，表示满

意。原定18分钟的汇报时间，一坐一聊，已经48

分钟。起身前，郭元亮大胆提了一个“要求”：“书

记，照张相吧？”温家宝同志点点头说：“很好。”

我在郭子秀家的墙上看到过这张合影。北徐

村的村民和郭子秀一样自豪，他们以国家领导人

来过北徐村为荣。郭子秀常在村里说：“一照相俺

才知道这是大官呀。早知道的话，俺就穿上新买

的皮鞋和西服，都是准备过年的新衣裳，花了

800多块钱。”

转眼到了1996年的春天，倒春寒，冷风吹得

人裹紧了大衣，小麦经受了考验。3月21日，时任

中共中央政治局常委、国务院副总理朱镕基到山

东考察，他又从这条生产路上来了。郭元亮从人

群里看到了电视上已熟悉的两道剑眉。他穿着一

件乳白色的风衣，运动鞋。郭元亮站在省市镇领

导的背后，轮到他和朱总理说话了，朱镕基总理

一改严肃的表情和站在路边的这个老农民开起

了玩笑：“你的头发这么黑，是染的吧？”郭元亮

说：“是呀，为迎接你呀，我第一次穿新西装、新皮

鞋。”朱镕基看看自己的装束：轻松的夹克上衣，

旅游鞋，他笑了。他来到北徐村前的麦田里，踏着

松软的土壤，看小麦长势，问产量，让郭元亮走在

自己的身边，紧紧抓着他的手，说：“你的办法好，

全国要向你学习。”总理的话多有分量呀，郭元亮

觉得自己搞小麦搞对了。

这么多年，郭元亮先后引进试种了石家庄

54号、津丰、济南13号、鲁麦7号等240多个小

麦品种；引进试种了烟单4号、鲁单16号、稳千

一号、西玉3号等260余个玉米品种。他寻找良

种的足迹至河北、河南、陕西、甘肃、辽宁、内蒙古

等省、自治区的数十个县市。

第三位从这条路上走来的总理是后来的姜

春云副总理。姜春云副总理来的时候，玉米吐着

红红的缨子，粒子很饱满，副总理就夸他的玉米

长得好。郭元亮说：“还不是跟着你学的，你在桓

台蹲点，我专门去学习，淘换种子来种的。”姜春

云在山东当省长的时候，在桓台蹲点抓小麦间作

的高产玉米。

当年的山东省省委书记吴官正曾对郭元亮

说：“你种的小麦比美国的都好。”还有的领导说：

“1958年是放假卫星，你这次是放真卫星。”

3 郭元亮从怀里将这一布袋小麦提在手

上。这是妻子专门用粗布做的盛麦种

的小布袋。口上一条带子，一拽就扎紧口了。从这

条“总理路”上走，如果说和这条路的感情，郭元

亮在村里应该为第一。刚才在公共汽车上人挨

人，他怕挤坏了，就像揣孩子一样，将麦种揣在怀

里。下了车，他摸了摸怀中捂热的5斤小麦种子，

长长地出了口气。总理路就像一根旗杆，伸向村

里，两侧大树之外全是白色的大棚，大棚里有劳

作的人。他的思绪飞到90年代，他仿佛看到一拃

长短密密实实的麦穗你挤我我挤你，微风吹过

来，左右摇摆，刷刷—刷刷。这种画面是属于郭元

亮的，存在于他的脑海中，也存在于他家里的一

盒录像带中，那是本地的一个小有名气的作家给

他写的剧本并拍摄的。这剧本中不光有成熟的小

麦，还有国家和省一级的小麦专家来北徐村的画

面。

他仿佛看到，碧绿的田间走来了孙永年教

授。和孙永年打交道的时候，也是麦子长得最好

的时候，村前村后全是麦子，那个麦子呀，长势可

喜人了。那麦子在眼前晃，麦芒、太阳，一切那么

遥远，又那么亲近。他仿佛看到五月阳光下，孙永

年和学生们在地里选种。

孙永年这个省级科学家是郭元亮通过报纸

结交的。郭元亮有天天看报纸的习惯。先看完公

费订阅的《人民日报》《大众日报》，再仔细地读自

费订阅的《农业科技报》《文学报》。也巧，1996年

他从《农业科技报》上得知鲁麦23号被胜利油田

的孙永年教授研制成功。孙教授正在山东的桓台

四大队当小麦顾问。郭元亮想，孙教授能来北徐

村实验小麦良种该有多好呀，北徐的土地经过改

造都成了良田，各种条件具备，就差良种。为了让

孙永年给北徐村提供种子和技术指导，他要去拜

访孙永年。

经过打听，郭元亮找到了孙永年在东营的

家。他向前敲门，没人。邻居听见了，出来冷冷地

问：“你找谁呀，你是他什么人呀？”

“我找孙教授。”

“他不在家。”

“我找他是问小麦的事。”

冷漠的邻居才告诉他，孙教授在桓台。

好不容易走了3个小时去了桓台，已是下午

了，郭元亮到了桓台村委，值班的小伙子问：“你

认识他吗？”

“不认识。”

“不认识，你找人家干吗？”

“我是通过一个朋友介绍的。”

“那我们给您找找。”

半天回来了，说：“他回省里开会了，过一天

您再来。”

第二天，他又去了，是坐公共汽车去的，又扑

了个空。他心里那个恼啊。

第7次上，终于在桓台村找到了孙永年教

授。

敲开孙教授的门，孙教授很诧异：我是搞小

麦良种研究的，帮不上你什么忙吧？郭元亮说：

“我看报纸，知道您才研究出一个新品种，想着种

种试试。”孙永年一惊，农民都是被动用种子，镇

上给什么种子种什么，没碰上有自己主动找种子

的。有些奇怪。于是，问他，为啥？他说自己从年轻

时喜欢搞科学实验，知道有好种子才能种出好粮

食。孙教授这才看到郭元亮手里还提着袋20斤

重的面粉，他说这是用自己培育的种子种的，已

磨成面粉，叫他尝尝。

孙永年也是个认真的人，马上让爱人蒸馒

头，果然这馒头很香很筋道。郭元亮说我们北方

人长得又高又大就是这又软又暄的馒头养的呀。

两人在一起谈小麦，谈着谈着天晚了，孙永

年留下他吃饭，开饭前，孙教授邀请郭元亮喝一

壶。郭元亮说，在淄博上学时，见到过吕正操，吕

正操是《平原游击队》李向阳的原型。孙永年说他

家是河北的，对这个故事太熟了。说着说着，发现

两人都爱好文学和书法。郭元亮要求他去村里看

看。后来孙永年果然和爱人来到了北徐村。下车

的时候，孙永年的爱人差点跌倒，问及原因才知

道膝盖有病，是关节炎。郭元亮认识镇上一个专

门治关节炎的，就自己掏钱为孙夫人治病。孙永

年被感动了。他把研究的最好的种子和最新的信

息毫不保留地送给郭元亮。

就这样，郭元亮虽然是一位农民，却和当时

农业领域的顶尖人物对话、交流，甚至成为一生

好友。除了孙永年教授，当时农业界的很多精英

都和农民郭元亮成了好朋友。他们向郭元亮传授

技艺，把自己研究的良种、项目交给他做实验。余

松烈教授是中国工程院的院士，国内著名的小麦

良种培育专家，他曾经对郭元亮说过，你们北徐

村的小麦配套生产技术给我们这些专家提供了

宝贵经验。在每年小麦浇冻水、扬花等关键时节，

余松烈都会带领全省小麦专家在封冻前到北徐

村来，他拔起一株小麦，仔细数一数分蘖的节数，

点着头说：“嗯，6个大蘖，国内少见。”

郭元亮生产的小麦每年都作为良种推向社

会，遍及5省9地市26个县6000多个村庄。到了

1997年，北徐村600亩粮田全部变成试验田，北

徐村也变成各级科研机构和农业学校的实践基

地。1996年，经全国及省小麦专家验收鉴定，全

村小麦高产地块亩产达1316.8斤，玉米高产地

块达1689斤，实现了“吨半粮”的目标。

绿小麦、黑小麦、高蛋白小麦、糯黄白玉米、

珍珠高粱，这些北徐村的新稀特品种，都是郭元

亮亲手捧回种子，亲手培育的。

4 郭元亮出生在山东寿光，上小学的第

一天就碰到日本鬼子到村里扫荡，刚

进校门就被父亲拖走，一家人东躲西藏，没东西

吃，3天后回家看到村子被烧，房屋倒塌，一辆大

马车上堆着木头，祖父说这是鬼子烧牛吃剩下

的，还有一大锅鸡肉炖粉条。郭元亮经常提起这

段60多年前恍如隔世的记忆。他说，大概我这一

辈子注定要干的事，就是让大家吃上饱饭。

1953年，郭元亮从昌潍第六速师毕业后，分

配到淄博十四中当教师，不料，全国刮起了“浮夸

风”，大家在学校没饭吃，饿得头昏眼花。只好回

家来，走到村头，看到40岁出头的父亲饿得弯着

腰、拄着木棍、双腿浮肿在村头等着他，骂他道：

“孩儿啊，你还知道回来，你爷都快饿死了！”郭元

亮流泪了，父亲推了一辈子小车，他是父母惟一

的孩子，平日里隔几天父母会烙上饼推着小车去

淄博给他送。如今父母没饭吃了，自己却无能为

力。他很伤心，发誓要种出好多粮食，让亲人们不

再挨饿。

60年代，郭元亮所在的人民公社成立了寿

城第一个农业科学试验队。地点就设在北徐村，

意气风发的青年们对小麦、玉米、红薯都进行科

学实验，但文化大革命开始了，一夜之间，红卫兵

们把试验产品打了个稀巴烂，试验队解散了，郭

元亮只好回家当一个普通的社员，但农业科学实

验的种子却在他的心里扎下了根。

1968年，有文化的郭元亮在生产队里很快

被大家赏识，老队长说：“大伙儿选你当队长，你

要好好干，年轻嘛，可以多压压担子。”郭元亮说：

“你得答应我一个条件，当生产队长行，我可是愿

意在田里搞农业科学实验啊。”老队长说：“你只

要领着大伙吃上饭，咋样都行。”

郭元亮好像得了尚方宝剑，他要自己去买好

种子种上。于是背起行囊，出去找好种子了。几天

回来，津丰一号、石家庄54号、反修二号、济南13

等，每块地一个厚爱品种，他每天去查看。该浇水

了，该施肥了，一点也不马虎。芒种过后，其他五

个生产队仍种原来的铀子和昌乐5号。等到打下

麦子来，郭元亮自己的生产队产量远远高于其他

生产队。分了口粮留下储备粮，还余1700斤。老

队长笑了，吧嗒着烟袋说：“哦，行，好样的！”

果然是好样的，镇上来选举，他高票当选为

村支书了。组织委员找他谈话：“郭元亮，你有什

么和组织要说的？”他说：“提一个条件，一定要组

织答应，要不，坚决不干。”组织上以为他为村里

要油，要车，或者要贷款，出乎意料的是，郭元亮

的条件是：当支部书记可以，必须保证让他搞农

业科学实验。

镇上的领导当即笑了，说：“这是好事呀，为

什么不答应你？”

领导们都很支持他，郭元亮记得当年35岁

的寿光市市长李群，到了麦收时节，顶着炎炎烈

日，带着30名市府干部职工，来北徐村帮助收割

麦子。郭元亮吩咐村民给市里干部烧绿豆水喝，

而干部们把捎来的两个西瓜给村民吃。当年分管

农业的副市长王坤山从陕西带回一个大穗形新品

种，分别种在试验田和郭元亮自己的小菜园里，试

验田里的小麦过了年全部冻死，小菜园里的没死，

打了十几斤，因品种抗冻性差，第二年淘汰了。

当时的县委书记王伯祥认可他，到潍坊当了

市长后专抓农业，郭元亮的万亩小麦高产基地就

是他的试点。每年开灭茬会时，郭元亮家里靠墙

挂一溜儿几十把农具，肥料摆满生产路，一声令

下，市领导和各级干部一起动手，锄地、撒肥料，

场面令人感动。在王伯祥的眼里，郭元亮是最值

得信赖的支部书记，是农村支部书记中的带头

人。在县里三干会之前，有个农业会，王伯祥一般

会安排郭元亮在会上做重点发言。

郭元亮带头育出的良种撒遍江北大片土地，

他却没有因此致富。但他从没停止过对良种的搜

索，培育小麦良种成为他一生的挚爱。不少看到

报纸的农民去向他讨要种子，他都爽快地出让。

郭元亮认为一粒好种子，就有一份好收成。一个

农民什么时候也该这样想。

5 郭元亮家门口前的那块空地呈长方

形，贴着路的顶头延伸。郭元亮可看重

这块旗帜样的地了，那是他的最后一块小麦试验

田。没有特殊情况，他现在心里规划着这5斤种

子明天就种在空地的一个角上。去年这块地上种

上了17个品种，今年再种上这个，就是第18个

了。这次全国在济南开农展会，他没扑空，买到了

没种过的最优质的小麦种子——“长江一号”。

妻子有一只木头瓜子，麦种打下来，她坐在

自制的场院里，拿着这只木头瓜子，啪唧啪唧砸

下来，黄澄澄的麦粒就出来了。妻子对郭元亮好，

郭元亮说啥她就做啥，灵巧聪明，一学就会，是郭

元亮的好助手。去年这个时候，他把优质种子拿回

来，自己种不了，就让侄子帮忙种上。土地调节问

题他说了不算，农业结构调整是县里的事，粮食实

验田没有了，他就把侄子的菜园当试验田，麦子快

要成熟的时候，让妻子天天守着怕鸟吃。

郭元亮已经看到他家门前的二亩地了，是侄

子郭子春的菜园。村里调整土地的时候，郭子春

在外面工作，他知道叔叔郭元亮酷爱培育小麦良

种，照顾他做了试验田。这时试验田四周全是大

棚，当地有一亩粮十亩棉、一亩棉十亩菜、一亩菜

百亩花的说法，追求经济效益，全村都改种蔬菜

大棚了。然而世界上偏偏萝卜青菜各有所爱。郭

元亮就觉得种小麦好。那一年自己挨饿和父亲拄

着棍子在村头的画面时刻提醒着他，啥时候也不

能没粮食吃。

“搞到种子了吗？”是老伴的声音。老伴在门

口坐个马扎，拐杖放在脚下。老伴慈眉善目，结婚

的时候，一个24岁，一个17岁，比他整整大7岁，

啥事也依着他，从没和他红过脸。郭元亮从没嫌

弃过老伴的年龄大，两人相互支持过日子。郭元

亮种小麦入了迷，不管成功与失败，妻子从没有

讽刺过他，单凭这一点，郭元亮庆幸自己找了个

好妻子。

可是今天老伴脸上不舒坦，眉头皱着。郭元

亮一下子就注意到了。大半辈子了，妻子有个什

么想法，郭元亮第一时间会猜测到。

老伴的脸越发阴沉。

“搞到了？”

“嗯，明天就开始种。”

“可村里说，郭子春的菜地明年就收回去。”

唉！抚摸着这袋种子，郭元亮有种生离死别

的感觉。


